

Novembre 2024

# Consommation de cannabis et autres substances illicites ou détournées chez les élèves de Guadeloupe en 2023

Résultats de l'enquête EnCLASS 2023 DROM

## Contexte

L'Enquête Nationale en Collège et en Lycée chez les Adolescents sur la Santé et les Substances (EnCLASS) est une étude scientifique menée en France (y compris dans les Départements et Régions d'Outre-mer) sous la responsabilité conjointe de l'École des Hautes Etudes en Santé Publique (EHESP) et l'Observatoire Français des Drogues et des Tendances addictives (OFDT) avec le soutien de la Direction Générale de l'Enseignement Scolaire (DGESCO), la Direction de l'Évaluation, de la Prospective et de la Performance (DEPP) du Ministère de l'Éducation nationale, Santé publique France et l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (Inserm).

Ce dispositif innovant et unique en Europe permet de suivre, tous les deux ans, l'évolution du bien-être et des comportements de santé des adolescents, tout au long de l'enseignement secondaire. En 2023, se fut la 1<sup>ère</sup> édition d'EnCLASS en Guadeloupe.

## Méthodologie

L'échantillon de classes sélectionnées a été constitué par l'OFDT sur la base de sondage fournie par la DEPP du Ministère de l'Éducation Nationale, selon un tirage à double niveau dans les collèges et à triple niveau dans les lycées. Sont inclus dans cette enquête, les élèves scolarisés au collège, de la classe de 6<sup>ème</sup> à la classe de 3<sup>ème</sup> et les élèves scolarisés au lycée, de la classe de Seconde à la Terminale. Afin de renforcer sa représentativité, cet échantillon a fait l'objet d'un redressement et d'une pondération statistique par sexe et par niveau scolaire.

## Principaux résultats

- **Des usages du cannabis significativement plus faibles chez les lycéens de Guadeloupe que dans l'Hexagone**

### Expérimentation

En Guadeloupe, en 2023, 7,0 % des élèves au collège (4<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup>) ont déjà expérimenté le cannabis au cours de leur vie, sans différence significative avec l'Hexagone (5,3%). Au lycée, 16,9 % des élèves ont déjà expérimenté le cannabis, résultat significativement inférieur à la France hexagonale (22,5 %).

En Guadeloupe et en Hexagone, les lycéens sont significativement plus concernés que les lycéennes, respectivement 20,1 % et 13,8 % en Guadeloupe et 24,0 % pour les garçons et 21,1 % en France hexagonale.

### Usage dans le mois

Moins de 4,0 % des collégiens en classe de 4<sup>ème</sup> et de 3<sup>ème</sup> (3,5 %) déclarent avoir consommé du cannabis dans le mois, résultat légèrement supérieur aux collégiens de même niveau scolaire de France hexagonale (2,8 %) en 2022. Au lycée, 7,7 % des lycéens guadeloupéens déclarent avoir consommé du cannabis dans le mois, résultat significativement inférieur à la France hexagonale (10,6 %)¹.

Les lycéens Guadeloupéens sont significativement plus concernés que les lycéennes, respectivement 9,1 % et 6,4 %.

### Usage dans l'année

Plus d'un lycéen sur dix (11,9 %) déclarent avoir consommé du cannabis dans l'année, résultat significativement inférieur à l'Hexagone (17,6 %).

En Guadeloupe les lycéens sont significativement plus concernés que les lycéennes, respectivement 13,5 % et 10,3 %.

---

¹ Les usages de substances psychoactives chez les collégiens et lycéens - Résultats EnCLASS 2022, OFDT janvier 2024

- **Autres substances illicites**

Moins de 4 % des lycéens déclarent avoir déjà consommé au moins un produit illicite au cours de sa vie. Les garçons plus concernés que les filles sans différence significative. Les résultats sont inférieurs à ceux observés en France hexagonale où 6,6 % des lycéens ont déjà consommé une substance illicite.

Après le cannabis, la cocaïne est le produit illicite le plus souvent consommé en Guadeloupe, chez les lycéens (1,8%). Puis l'on retrouve les amphétamines avec 1,7 % des consommations chez les lycéens.

- **Les substances à usages détournés**

En 2023, au collège, 3,7 % des élèves (4<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup>) ont déjà expérimenté le protoxyde d'azote au cours de leur vie. L'expérimentation au protoxyde d'azote concerne davantage les collégiennes (4,3 %) que les collégiens (3,1 %), sans différence significative. Au lycée, 3,6 % des élèves ont déjà expérimenté le protoxyde d'azote. Les lycéens sont plus concernés que les lycéennes, respectivement 4,3 % et 3,0 %, sans différence significative.

Au lycée, 8,4 % des élèves ont pris des tranquillisants ou des somnifères sans ordonnance médicale. Les filles sont significativement plus nombreuses que les garçons à en avoir pris, respectivement 10,8 % et 6,0 %. Toujours au lycée, 12,4 % des élèves déclarent avoir déjà pris des tranquillisant ou des somnifères parce qu'un médecin leur avait prescrit. Les filles sont plus concernées que les garçons, respectivement 14,5 % et 10,3 %.

Le mélange d'alcool avec des médicaments concernent 5,4 % des lycéens. Les lycéens sont 4,5 % à déclarer avoir déjà pris des antidouleurs pour planer ou se défoncer. Dans une moindre mesure, les lycéens disent prendre des stéroïdes anabolisants (1,1 %).

- **Des élèves qui consomment du cannabis sont en moins bonne santé émotionnelle et présentent un risque de dépression plus élevé**

Les lycéens qui fument du cannabis dans l'année sont significativement moins nombreux à se sentir bien émotionnellement que ceux qui n'en fument pas (respectivement 34,9% et 48,9%).

Au lycée, 28,5 % des élèves qui fument du cannabis dans l'année ont un risque patent/ évident de dépression contre 14,4 % pour ceux qui ne fument pas, différence significative. Le risque patent de faire une dépression est significativement plus marqué chez les filles (48,1%) et les garçons (12,5%) qui fument du cannabis.

- **La chronologie et l'usage du cannabis varient à l'adolescence selon le niveau scolaire**

L'expérimentation au cannabis croît avec le niveau scolaire. L'initiation au cannabis est moins élevée durant le collège, mais croît rapidement, notamment entre la 4<sup>ème</sup> et la 3<sup>ème</sup> où les proportions passent de 3% à 11%.

Au lycée, on observe un pic d'expérimentation au cannabis en 1<sup>ère</sup> et terminale (19,3% et 19,8%)

L'usage du cannabis dans le mois fluctue entre, 37% en 3<sup>ème</sup> et 53% en Terminale, avec un pic observé en classe de 1<sup>ère</sup>. La tendance est la même pour la consommation régulière de cannabis.

**Usage de cannabis selon le niveau scolaire en 2023 en Guadeloupe**



